

Die Fränkische Schweiz wird verbraucht

(Zur Diskussion)

Jahrzehntelang haben wir uns einreden lassen, unser Lebensglück, unser „Lebensstandard“ sei identisch mit dem materiellen Wohlstand, über den wir verfügen. So haben wir stillscheidend akzeptiert, daß der Kommerz unsere Lebensumstände bestimmt. Primär wirtschaftliche Gesichtspunkte entscheiden, ob etwas geschieht oder unterbleibt. Wir haben hingenommen, daß nahezu alle Lebensbereiche vermarktet werden. Werbung suggeriert uns, sogar Glück und Lebensfreude seien käuflich. Wir haben uns danach gerichtet. Wir haben die Großfamilie aufgegeben. Unsere Oma konnte der Kosten-Nutzen-Analyse nicht standhalten, sie wurde wegrationalisiert ins Altersheim. Kinderreichtum bedeutet Armut und trägt den Ruch des Asozialen.

Ausgelöst durch den „Ölschock“ wächst nun aber das Bewußtsein, daß unser Wohlstand Grenzen hat. Die Rohstoffvorräte der Erde nehmen rapide ab, durch Raubbau an der Natur wachsen die Wüstengürtel, Dürreperioden verursachen Hungerkatastrophen. Viele Tier- und Pflanzenarten sind bereits ausgestorben, weil ihnen die Lebensgrundlage entzogen wurde. Die statistische Lebenserwartung der Bundesbürger ist rückläufig. Die Aufforderung *Machet euch die Erde untertan* führt uns langsam zurück zu unseren Anfängen: *Die Erde war wüst und leer.*

Wir müssen umdenken. Wir müssen wieder lernen, uns in die Natur einzugliedern. Wir dürfen auf lange Sicht nicht mehr verbrauchen, als die Natur produziert. Und noch sparsamer müssen wir mit solchen Naturschätzen umgehen, die nicht ständig nachwachsen. Dazu gehören neben den Rohstoffvorräten auch die natürlichen Landschaften. Jeder Verbrauch zum Beispiel für Straßen- oder Siedlungsbau verringert die Restbestände der Natur unwiederbringlich.

Menschen, die, wie wir Bewohner der Fränkischen Schweiz, das selten gewordene Glück haben, in einer noch einigermaßen gesunden Landschaft leben zu dürfen, sollten alles daran setzen, diese Rarität zu bewahren. Unser Lebensglück und die Gesundheit unserer Kinder hängen wirklich davon ab, ob eine verbreiterte Straße es uns erlaubt, zehn Minuten schneller von Obertrubach nach Forchheim zu fahren. Wichtiger ist, daß wir in der Fränkischen Schweiz uns unsere Ruhe bewahren, unser reines Wasser, die bunten Wiesen, grünen Wälder und die saubere Luft, denn die Natur ist durch nichts zu ersetzen, sie ist lebenswichtig. Wir müssen uns bewußt werden, daß es ein Vorzug ist, in einer solchen Landschaft zu leben, und daß wir uns diesen Vorzug nur bewahren können, wenn wir aus Überzeugung rückständig bleiben. Man kann nicht gleichzeitig einen industriellen Arbeitsplatz und eine stille, unverfälschte Naturlandschaft vor der Haustür haben.

Es ist aber absurd, wenn wir uns um unserer selbst willen um die Erhaltung der Landschaft bemühen und sie dadurch zur Attraktion für den Tourismus mit seinen zerstörerischen Begleiterscheinungen machen. Wie es in der ganzen Fränkischen Schweiz zugehen wird, wenn wir den Fremdenverkehr nicht in Grenzen halten, kann man an jedem schönen Urlaubswochenende etwa in Gößweinstein sehen. Schon verlangt das Tourismusgewerbe „größere Häuser für ganze Busladungen“. So wird die Natur, deretwegen die Gäste kommen, verbraucht durch größere Häuser, breitere Straßen, mehr Parkplätze, Autos, Lärm und Gestank. Immer mehr Urlauber werden auf der Suche nach der gepriesenen, aber von ihnen selbst vernichteten Einsamkeit die engen Täler durchziehen, wenn wir den Erschließern widerstandslos das Feld überlassen.

Wir müssen die Gefahren des Tourismus für unsere Landschaft erkennen und dürfen nicht nur dessen wirtschaftlichen Nutzen sehen. Nur dann können wir hoffen, daß die Fränkische Schweiz auch nach uns noch erhaltenswert ist.